

FRERES DU SACRE-COEUR DELEGATION D'AFRIQUE CENTRALE



Circulaire N°20

« Parle Seigneur, ton serviteur écoute »
1 Samuel, 10-12.



Année 1 / 01 Février 2024

Parole de vie

Du premier livre de Samuel, 10-12.

Le Seigneur vint, il se tenait là et il appela comme les autres fois : « Samuel ! Samuel ! » et Samuel répondit : « Parle, ton serviteur écoute ». Le Seigneur dit à Samuel : « Voici que je vais accomplir une chose en Israël à faire tinter les deux oreilles de qui l'apprendra. Ce jour-là, je réaliserai contre Élie toutes les paroles prononcées au sujet de sa maison, du début à la fin.

Approfondissement de la parole

Samuel qui est un jeune garçon vit dans le temple mais il ne connaît pas encore le Seigneur. Au service d'Élie, il est entièrement disponible à son maître. Au premier mot de celui-ci, il est prompt à obéir. Mais il lui manque l'écoute intérieure. Une nuit, il entend une voix. C'est Dieu qui l'appelle. Son maître Élie étant sa seule référence, il se méprend sur cette voix intérieure.

Élie comprend ce qui se joue et envoie son serviteur à un cœur à cœur avec le Seigneur. Voilà Dieu qui vient lui parler au cœur, l'enraciner dans une relation intime avec Lui. Écouter Dieu qui nous parle dans le silence. La Bible, une fois encore, nous montre un Dieu à la recherche de l'homme, un Dieu qui appelle l'homme. C'est Lui qui a l'initiative de cette relation. Demandons à Dieu le don de l'écoute: apprendre à nous écouter et écouter l'autre.

Collectanea Cisterciensia, N°65, 2003

Message à mes frères

Mes chers frères,

Nous avons l'honneur d'accueillir notre provincial, frère Michel BOUCHER qui nous arrive du Canada pour une visite canonique au Tchad et au Cameroun pour la période du 22 Janvier au 26 Février 2024. Je voudrais au nom de toutes les communautés, souhaiter la bienvenue à notre supérieur provincial. Que le Seigneur rende fructueux son séjour et surtout les rencontres fraternelles. A partir de cette prière de Monique JANVIER intitulée « Dieu de lumière », demandons que la lumière de Dieu vienne dans nos cœurs assoiffés de Lui! Que nos cœurs soient remplis de patience et de douceur pour mieux discerner les appels de Dieu et de Lui répondre : « parle Seigneur, ton serviteur écoute ».

« Dieu Amour, Dieu de Lumière, tu es comme un phare pour éclairer nos chemins, pour nous prévenir des récifs dans les tourments du quotidien. Il est des jours, Dieu d'Amour, où malheureusement, nous doutons de ta Lumière... Nous vivons alors, petits, rétrécis, enfermés sur nous-mêmes. Pardon, Dieu d'Amour et de clarté pour tous ces doutes!

Fais grandir notre confiance en toi, en l'autre, et en nous-mêmes. Ouvre tout grand notre cœur. Dissipe les zones d'obscurité, les barrières de toutes sortes. Donne-nous ta tendresse et ton espérance. Ta Lumière est en chacun de nous: nous sommes nés pour manifester ta gloire ». Amen

Le supérieur délégué

F. FARA PATAI Mathurin, s.c

Nouvelles

LE PRE-POSTULAT DE NLONG (CAMEROUN):

La rentrée au pré-postulat prévue initialement pour le 30 Octobre 2023 n'a pas eu lieu à la date indiquée pour des raisons administratives liées à l'octroi des cartes nationales d'identité (CNI) des candidats. Nous avons commencé par les accueillir progressivement à partir du 27 octobre 2023 et le dernier nous est arrivé le 29 Novembre 2023. Il y a au total six (6) jeunes dont deux (2) du Diocèse de N'Djaména (élèves de Polycarpe et Saint-Etienne), quatre (4) du Diocèse de Pala, de la paroisse Saint Pierre ; un (1) de la paroisse St Jean Evangéliste de Gounou-Gaya et un (1) de la paroisse St Gabriel de Djarwaye. Il y a un du Cameroun et un autre du Tchad qui n'ont pu rejoindre le groupe pour diverses raisons.



Un bel effort d'intégration des pré-postulants dans le cadre de formation qui leur a été noté. Leur engagement à prêter une main forte à la ferme-palmeraie, atteste de leur dévouement et surtout leur sens de la responsabilité. Globalement cette équipe de jeunes, a bien intégrée la formation ; elle est dynamique, mûre et responsable. Nous notons qu'elle a aussi bien intégrée les activités paroissiales; le curé leur a confié la responsabilité de la liturgie et du service d'autel de la paroisse ; chose que nos pré-postulants prennent au sérieux et n'hésitent pas à solliciter les frères pour les aider dans les monitions et les répétitions pour les lectures.

F. LASSEM DJAM Aimé, sc
Responsable du Pré-postulat

VISITE AUX POSTULAT - NOVICIAT DE NIANING (SENEGAL):

Notre toute première visite de l'année 2024 était réservée à nos jeunes en formation au postulat-noviciat international de Nianing (Sénégal). Le provincial du Canada, frère Michel BOUCHER s'est rendu disponible pour cette visite qui s'est déroulée du 06 au 12 Janvier 2024. Durant le séjour, nous avons eu une rencontre avec le grand groupe c'est-à-dire, « postulants et novices ». Par ailleurs, le délégué du provincial en Afrique Centrale, frère FARA s'est entretenu avec chaque postulant et novice.

Nous avons également visité le frère Luc BRUNETTE au collège Sacré-Cœur de Dakar, puis le novice Christ MBAÏLELEM, stagiaire au collège cardinal Hyacinthe THIANDOUM sis à grand Yoff. Notre second stagiaire, Félibien MBAÏRAMADJI est à Ziguinchor en Casamance (Sud). Nos jeunes en formation se portent bien; ils nous chargent de transmettre leurs chaleureuses salutations aux frères de la délégation.



(Gauche à Droite)

- 1ère rangée:** Maurice — Daniel — Samuel
2è rangée: Michel — Fara
3è rangée: Dieudonné — Sylvain — Rodrigue
4è rangée: Elysée — J. Bernardin — Ismaël

VISITE AU SCOLASTICAT D'ABIDJAN (COTE D'IVOIRE):

Arrivés à Abidjan le 12 Janvier 2024, nous avons pris deux jours: 13 et 14 Janvier 2024 pour visiter nos frères Manfred NDOUMBE et BAUGOTO Jacques-Mathieu. Nos deux frères se portent bien. Nous avons suivi le match d'ouverture de la coupe d'Afrique ensemble, dans une ambiance chaleureuse.

ASSEMBLEE PRECAPITALEIRE D'AFRIQUE FRANCOPHONE ET MADAGASCAR :

L'assemblée pré-capitulaire d'Afrique francophone et Madagascar s'est tenue du 15 au 17 Janvier 2024 à Abidjan, à l'Institut de Théologie de la Compagnie de Jésus (ITCJ). Les membres de droit et les délégués élus qui y étaient conviés sont : FF. Léon Stéphane (Conseiller général), Paul-Michel (Provincial du Sénégal), Jean-Michel (Provincial de Madagascar), Mathurin (Provincial d'Afrique de l'Ouest), Fara Patai (Délégué d'Afrique Centrale); Jean-Emile, Joseph et Olivier (Madagascar); Romuald et Jean-Daniel (Sénégal); Jean-Baptiste et Prosper (Afrique de l'Ouest).



CONFERENCE DES SUPERIEURS D'AFRIQUE FRANCOPHONE ET MADGASCAR:

Notre visite en Cote d'Ivoire s'est achevée avec la tenue de la rencontre annuelle de la Conférence des Supérieurs d'Afrique Francophone et Madagascar (CSAFM). Durant ces assises (18 au 19 Janvier 2024), de nombreux sujets ont été abordés, parmi lesquels, la question de la formation initiale et permanente des frères puis la solidarité dans l'Institut .

SUITE DES TRAVAUX DE RENOVATION DU STADE SAINT MICHEL DE DOUALA:

Les travaux de construction des caniveaux, de mise à niveau topographique, de remblayage à la pouzzolane et à la terre avec compactage, sont achevés au collège Saint Michel de Douala. Des engins lourds ont été mis à contribution par l'entreprise en charge des travaux. Cette étape a été une réussite vu la qualité des travaux sur cette surface qui connaît une humidité permanente.

La dernière étape à envisager est la pose de gazon naturel sur une couche de terre végétale de plus d'un hectare. Le coût du gazon se rend au m² et un supplément à rechercher à cet effet. Globalement, le stade est déjà exploitable.



Images: F.MBAÏNAREM Gérard, s.c

SUITE DES TRAVAUX DE FINITION DE LA RESIDENCE DE YAOUNDE:

Les travaux de ces dernières semaines sont concentrées sur la connexion électrique au 2ème étage, suivie des travaux de maçonnerie (carrelage...). Les corrections au RdC et au 1er étage (plomberie, staff...) sont effectives.

Par ailleurs, le conseil a remplacé la voiture de la communauté de Yaoundé par une autre voiture, vu les dépenses en réparation de la précédente.



Images: F. KOULERANGAR Etienne, s.c

FIN DES TRAVAUX DE CONSTRUCTION DES LATRINES DES ENFANTS DU CSETB DE PALA:

Entrepris il y a quelques mois avec l'aide d'un bienfaiteur, ancien frère du Sacré-Cœur, un bloc de six (6) latrines a été construit au Complexe Scolaire Elie Tao Baydo de Pala, pour l'amélioration des conditions d'hygiène des enfants.

Nous félicitons la direction du CSETB pour la réalisation de ce projet pour lequel elle a beaucoup œuvré et dont le coût s'élève à 3,5 millions de FCFA.

C'est aussi le lieu de dire notre infinie reconnaissance au discret donateur qui a manifesté la sensibilité de son cœur pour ce projet.



Images: F. DJINTOUSSI KEDAYE Jean-Marie, s.c

NECROLOGIE:

C'est avec un profond regret que nous avons appris de façon successive, le décès des proches de deux de nos confrères. Nous nous unissons à eux et à leurs familles respectives pour implorer Dieu dans ces moments d'épreuves.

- La mère de frère BERANGAR Grégoire (de la communauté de Pala), rappelée à Dieu en date du 25 Janvier 2024 à Moissala au Tchad. L'inhumation a eu lieu le 26 Janvier 2024 dans l'intimité familiale au village.
- La mère de frère BAOUGOTO Jaques Mathieu (en formation au scolasticat international d'Abidjan), rappelée à Dieu dans la matinée du 26 Janvier 2024 à Moundou au Tchad. L'inhumation a eu lieu le 27 Janvier 2024.

Puisse le Seigneur leur ouvrir les portes de son royaume !

Qu'il accorde consolation aux membres des familles éplorées!

Et qu'il nous protège, nous qui sommes encore en pèlerinage sur la terre des vivants, pour qu'un jour, nous soyons avec lui au paradis.

Agenda de Février 2024

CELEBRATION DES ANNIVERSAIRES DE NAISSANCE DE FEVRIER 2024:

01 Février: Guy Dussault	18 Février: Romuald Picard (ancien missionnaire en AFC)
02 Février: Yoramngone Christophe (AFC)	20 Février: Déf. Michel Perron (ancien missionnaire en AFC)
04 Février: Yvan Turgeon (ancien missionnaire en AFC)	21 Février: Gérard Desmarais
06 Février: Yvon Vachon	25 Février: Jean-Guy Beaulieu René Larochelle
07 Février: Donald Bouchard (ancien provincial - AFC) Mbairamadji M. Félibien (AFC)	26 Février: Michel Lauzon Naissance du père André Coindre (1787)
08 Février: Gaétan Sirois	29 Février: Lassem Djam Aimé (AFC) Yvon Bourdeau
09 Février: Roger Francis Jutras Maurice Vincent	
11 Février: Allah-Fi Ndjaye Honoré (AFC)	
14 Février: Marc Bélisle	
16 Février: Pierre Boutet Alain Lemire	

JOYEUX ANNIVERSAIRE, CHERS FRERES!
Puisse le Seigneur vous combler de nombreuses grâces!



Nous souhaitons un joyeux centenaire au frère **Romuald PICARD**, pionnier de la mission des Frères du Sacré-Cœur au **Lycée Padre Pio de Bébédjia**, Doba (Tchad) en 1994 et fondateur du **Collège d'enseignement général et technique Elie Tao Baydo de Pala** (Tchad) en 1999. La délégation d'Afrique Centrale exprime sa reconnaissance à notre frère jubilaire pour les nombreux services rendus à l'Afrique (Tchad, Sénégal, et ailleurs) pour la cause de l'éducation et pour le bien-être des Hommes. **JOYEUX 100^e ANNIVERSAIRE !**



VISITE DU PROVINCIAL DANS LA COMMUNAUTE DE N'DJAMENA

Comme indiqué dans le calendrier des visites, le frère supérieur provincial du Canada est à N'Djaména depuis la nuit du 22 Janvier 2024. Durant son séjour, il a fait une animation communautaire et fait des entrevues avec chacun des membres de la communauté locale. Un membre de la communauté, frère FANGWA Narcisse-Marie est à Rome pour co-animer un thème de la SIR-PPP avec le frère Donald BOUCHARD. De façon générale, cette première étape de la visite au Tchad s'est bien déroulée. La température est bonne ; elle varie de 13 à 38° à N'Djaména, avec parfois de vent de sable.



Visite aux enfants du CSFP
Images: F. GOUAKAINE Donald, s.c

22 Janvier 2024

Arrivée du provincial dans la délégation par N'Djaména (Tchad)

22 au 29 Janvier 2024 (8 jours)	Visite de la communauté de N'Djaména
30 Jan. au 02 Février 2024 (4 jours)	Visite de la communauté de Bébédjia
02 au 07 Février 2023 (5 jours)	Visite de la communauté de Pala (dernière visite annuelle du délégué)

06 Février 2024

Voyage pour Maroua-Mokolo via Figuil (Cameroun)

08 -10 Février 2024 (3 jours)	Visite de la communauté de Mokolo
11 au 13 Février 2024 (3 jours)	Visite de la communauté de Yaoundé (dernière visite annuelle du délégué)
14 au 18 Février 2024 (5 jours)	Visite de la communauté de Nlong (dernière visite annuelle du délégué)
19 au 25 Février 2024 (7 jours)	Visite de la communauté de Douala

26 Février 2024

Départ du provincial de Douala (Cameroun) pour le Canada

Apostolat communautaire

LYCEE PADRE PIO DE BEBEDJIA DISTINGUE PAR LA DIDEC DE DOBA:

Réuni à Doba à partir du 9 au 14 Janvier 2024, en formation continue autour du thème « la performance scolaire des établissements catholiques : quelles perspectives et défis ? », le Lycée Padre Pio a été primé en matériel. Il a reçu deux brouettes, cinq râteliers, deux poubelles et deux ramasses poussières pour ses activités d'entretien.

L'équipe administrative du LPP dit un sincère merci à la direction diocésaine de l'enseignement catholique de Doba pour lui avoir fait confiance, aussi bien pour la participation à la formation que pour la bonne organisation de cette structure.

F. Honoré ALLAH-FI, sc



APPEL PARTICULIER DU DELEGUE POUR LE CAREME 2024:

Pourquoi le Carême?

Le Carême 2024 aura lieu le du **mercredi 14 février 2024** au **jeudi 28 mars 2024**. Et pour mieux faire passer notre message à l'endroit des confrères de la délégation à qui nous voulons demander un effort particulier, nous voulons tout d'abord faire un rappel de ce qu'est le carême.

Le Carême est un chemin de conversion et de préparation à la fête de Pâques. Il est le moment privilégié d'un engagement renouvelé envers Dieu par le jeûne, la prière et l'aumône. Il est un appel à la conversion et à la solidarité avec ceux qui sont dans le besoin. Il débute le Mercredi des Cendres et s'achève avec la semaine sainte le Jeudi Saint. Il dure 40 jours jusqu'au dimanche des Rameaux sans compter les dimanches.

<https://www.calendriergratuit.fr/careme.html>

Quel effort de Carême pour notre délégation?

Nous voulons confier à chaque communauté et par extension à chaque frère, de demander au Seigneur de nous accorder durant ce temps de carême, la grâce de la conversion et de la solidarité.

Que chaque frère se considère comme membre et acteur de la croissance de la délégation d'Afrique Centrale, quelques soient les blessures ou souffrances endurées. « Personne n'est plus frère que l'autre pour quelques raisons que ce soient »; Au regard d'un certain nombre des situations que nous traversons, nous sommes appelés à changer notre façon de vivre ensemble car, « l'on ne peut pas bâtir un projet communautaire durable sur une inconduite des autres, ni avec les replis identitaires, moins encore avec des préjugés » (cf. PV conseil du 28 décembre 2023).

Pourquoi tout cela?

Regardons vers Pâques chers frères! Par sa Résurrection, le Christ nous ouvre les portes du Ciel, les portes de la vraie vie, celle qui ne connaît pas de déclin, et dont nous ne pouvons imaginer la beauté. Si nous voulons, au terme de notre vie terrestre, en franchir le seuil, il nous faut vivre selon la vie du Christ, en faisant ce qui est bon et juste, de manière à pouvoir dire avec saint Paul: «si je vis, ce n'est plus moi, mais le Christ qui vit en moi »

<https://opusdei.org/fr/article/le-careme-un-temps-de-conversion>

« La vie est courte mes chers frères!

Profitons du peu de temps que nous avons aujourd'hui, pour nous aimer et faire du bien!

N'attendons pas demain pour le faire...demain sera peut être trop tard ». Auteur anonyme

Formation continue

THEME 5: OSONS DEVENIR FRERE

Présentation:

Pour faire suite au partage que nous avons eu pendant la formation permanent de décembre 2023 à Bébédjia et à Nlong, nous revenons dans cette circulaire avec quelques éléments pour notre approfondissement. En effet, la vie fraternelle est un bel héritage que le Christ nous a laissé, mais la vivre est très difficile; Elle demande un surcroit de sacrifices personnels pour que la « diversité » devienne « complémentarité », sinon « **le frère comme un différent ou un autre, peut devenir un adversaire** ».

1- Le terme fraternité englobe en effet trois réalités différentes :

- **La fraternité biologique** qui fait de nous des frères parce que nous prenons place dans une même famille (lien de sang);
- **La fraternité élective ou d'alliance**, qui se noue entre des personnes qui n'ont pas des liens familiaux entre elles;
- **La vertu de fraternité** qui nous conduit à « aimer nos frères et qui se traduit en fraternisation.

2- Considérer le frère comme priorité:

« Quand donc tu présentes ton offrande à l'autel, si là tu te souviens que ton frère a quelque chose contre toi, laisse là ton offrande, devant l'autel, et va d'abord te réconcilier avec ton frère ; puis reviens, et alors présente ton offrande », (Mt 5,23-24). Et nous voyons la différence dans les deux exemples suivants: **Caïn laisse l'autel, et va tuer son frère. Pour le Christ, laisse l'autel, pour aller se réconcilier avec son frère.** L'expression utilisée dans le texte: « **va s'abord** », est une priorité dans la vie du disciple. **La priorité est son frère... le culte vient après.**

3- Prise en charge du paramètre « responsabilité »:

« Simon, Simon, voici que Satan vous a réclamés pour vous cribler comme froment... Toi donc, quand tu seras revenu, affermis tes frères »(Luc 22, 31 – 32) ; Alors Jésus leur dit : « ne craignez point ; allez annoncer à mes frères qu'ils doivent partir pour la Galilée, et là ils me verront »(Mt 28, 10). Ces deux extraits de l'Evangile poussent à la question de responsabilité vis-à-vis des frères : où est ton frère ? Ou encore, qu'est-ce que tu as fait de ton frère? **La réponse qui est attendue engage notre responsabilité pour la croissance de notre frère: « je l'ai aidé à se mettre en chemin à la suite du Christ ».**

4- Indétermination de la figure du frère:

La foule assemblée un moment dans la maison dans l'anonymat permet à chacun de pouvoir s'y reconnaître. La fraternité est ouverte à tous ceux qui font la volonté de Dieu. Elle est un concept dynamique et jamais un déjà acquis. La fraternité est une action car, pour être frère ou sœur de Jésus, il s'agit de faire la volonté de Dieu. « Quiconque fait la volonté de Dieu, celui-là m'est un frère et une sœur et une mère ». La fraternité est différente de la solidarité.

Alors que la solidarité est le principe de planification sociale qui permet aux inégaux de devenir égaux, la fraternité est celui qui permet aux égaux d'être des personnes différentes. **La fraternité permet à des personnes égales dans leur essence, leur dignité et leur liberté, et dans leurs droits fondamentaux et participer différemment au bien commun selon leur capacité, leur projet de vie, leur vocation, leur travail et leur charisme de service.**

Ce qu'il faut retenir:

Cette courte présentation nous interpelle sur la compréhension de la fraternité, et nous prévient des risques qui peuvent en découler si elle est vécue dans un sens non évangélique. **Si la fraternité est en péril, voici ce qu'elle donne** (Gn 27, 30):

- Absence de dialogue , de la parole;
- Passage à la violence ;
- Désir de suppression du frère, de l'autre;
- Impossibilité de tolérer la présence du frère différent.

Formation Frères du Sacré-Cœur AFC, décembre 2023

Thème de la province du Canada : « Allume le feu »

Thème de la délégation d'Afrique Centrale : « Frères, osons ensemble l'avenir »

